
Председатель Совета директоров АО СТП «Пермский за-
вод металлообрабатывающих центров» рассказал о со-
стоянии и перспективах развития станкостроительной 
отрасли.

– Станкостроение даже во вре-
мена СССР не было сколь-нибудь 
заметной отраслью регионального 
машиностроения. С чем связано ре-
шение о размещении производства 
именно в Прикамье?

– На это решение повлиял целый 
ряд факторов, но я остановлюсь на 
превалирующих. Во-первых, по зако-
нам маркетинга производимая про-
дукция должна быть максимально 
приближена к потребителю. От это-
го напрямую зависит эффективность 
бизнеса. Думаю, не нужно объяс-
нять, что в Перми и соседних регио-
нах достаточно машиностроитель-
ных предприятий, которым необхо-
димо металлообрабатывающее обо-
рудование. Во-вторых, для организа-
ции такого производства необходи-
ма концентрация целого ряда ре-
сурсов, в том числе и человеческих. 
Пермь уже многие годы относится к 
категории городов, где есть специ-
алисты в области производства вы-
сокотехнологичной продукции. Еще 
один важнейший фактор – это гео-
графическое положение города. 
Пермь находится на границе Европы 
и Азии, что привлекательно как с точ-
ки зрения транспортировки готовой 
продукции, так и с точки зрения по-
лучения нами комплектующих. Мы 
их заказываем и в европейской части 
России, и в Зауралье, а также в Евро-
пе и в Азии. Совокупность этих фак-
торов позволяет сделать вывод, что 
Пермь имеет все шансы стать одним 
из центров станкостроения.

– Как вы оцениваете ситуацию 
в отечественном станкостроении? 
Каковы в ней позиции и перспек-
тивы ПЗМЦ? Воспринимаете ли вы 
в качестве конкурентов другие оте-
чественные станкостроительные 
предприятия? Или они производят 
другую продукцию?

– Рассуждения о состоянии и 
перспективах отрасли могут занять 
очень много времени. Конечно, 

ПЗМЦ – не единственное предприя-
тие на рынке, но я бы не сказал, что 
мы выбрали сферу деятельности, где 
есть жесткая конкуренция с другими 
производителями. На сегодняшний 
день мы понимаем, как будет разви-
ваться этот рынок, какие глобальные 
факторы влияют на его развитие. И 
безусловно, понимаем наше место 
в будущем рынка металлообраба-
тывающего оборудования не только 
России, но и Европы.

– И о каких факторах идет речь?
– Сейчас влияние на отечествен-

ный рынок оказывают санкции, ко-
торые имеют тенденцию к ужесто-
чению, а также политика государ-
ства в области развития промыш-
ленности по линии импортозамеще-
ния. В частности, речь идет о приоб-
ретении предприятиями с госучасти-
ем только отечественного оборудо-
вания, то есть компаниями с долей 
госучастия более 50%. А это очень 
большой сегмент – емкостью 40–50 
млрд руб. в год. Кроме того, марке-
тинговые исследования показыва-
ют, что наша продукция интересна 
и частным компаниям. Отечествен-
ные промышленники готовы пла-
тить за российское оборудование 
на 10–15% больше, чем за аналогич-
ную продукцию азиатского произ-
водства. Если иностранный станок, к 
примеру, стоит 1 млн руб., то за ана-
логичный российский наш потреби-
тель готов заплатить 1,15 млн руб. Та-
кая своеобразная цена патриотизма. 
И результаты исследований говорят, 
что это никак не связано с протекцио-
нистскими мерами государства.

– А какие предприятия без гос-
участия интересуются продукцией 
ПЗМЦ?

– Наша продукция довольно сег-
ментирована и предназначена для 
обработки так называемых тяжелых 
сталей. То есть понятно, что речь не 
идет о легкой промышленности. В 
нашем металлообрабатывающем 

оборудовании нуждаются произ-
водители, которые работают в сфе-
ре нефтегазового машиностроения, 
предприятия, работающие с атом-
ным сектором либо в кооперации с 
производителями военно-промыш-
ленной продукции. Они, как прави-
ло, и обрабатывают такие металлы, 
как титан, жаропрочные и нержаве-
ющие стали, а наше жесткое обору-
дование позволяет делать это с вы-
сокой производительностью и точ-
ностью. Предприятия этих секторов 
внимательно следят за тем, что мы 
будем производить в ближайшее 
время.

– Если говорить о линейке стан-
ков, которые производятся ПЗМЦ, 
то можно заметить, что в ней нет 
мультиосевых станков. Это связано 
с технической невозможностью их 
изготовления на пермской площад-
ке, или вы просто не видите смыс-
ла конкурировать с иностранными 
производителями в этом сегменте?

– Москва не сразу строилась, 
в нашем случае ситуация точно та-
кая же. Проект по созданию в Перми 
производства металлообрабатываю-
щего оборудования стартовал шесть 
лет назад. В первую очередь мы на-
учились делать высококачествен-
ную продукцию в сегменте двухосе-
вых станков с ЧПУ. Это было задачей 
номер один, и мы ее выполнили и 
получили определенную базу, кото-
рую можно развивать и совершен-
ствовать. На сегодняшний день уже 
сформирована концепция и просчи-
тана конструкторами модель мульти-
осевого фрезерно-токарного станка. 
Я полагаю, что в ближайшие два года 
он появится в железе. Сейчас в нашей 
линейке есть трех-четырехосевые 
станки, с осью С и осью Y. Сейчас мы 
готовимся к тендерам на поставку 
оборудования такого класса.

– В 2014 году была запущена 
программа развития станкоинстру-
ментальной отрасли. ПЗМЦ принял 
участие в первом этапе программы. 
Как вы оцениваете ее эффектив-
ность? Что бы вы хотели изменить в 
отношениях госструктур и бизнеса?

– Мне бы хотелось, чтобы взаи-
моотношения государства и частно-
го бизнеса стали более доверитель-
ными. Это самый важный момент. 
Сейчас попытки контролировать вы-
деление средств в частный сегмент и 
их расходование приводят к тому, что 
затраты и расходы, связанные с кон-
трольными операциями, оказывают-
ся выше сумм, которые направляют-
ся непосредственно на развитие. До-
пустим, на развитие станкостроения 
выделили 2 млрд руб., а организа-
ция, которая контролирует процесс, 
тратит на себя 2,5 млрд. Как тут мож-
но говорить об эффективности расхо-
дования государственных средств? 
На эти деньги можно было бы соз-
дать еще несколько производств. Так 
что подходы в управлении проекта-
ми со стороны государства нужно од-
нозначно менять.

Еще один момент, который я счи-
таю важным. Необходимо более ква-
лифицированно проводить отбор 
участников таких программ. Ими 
должны становиться не предприя-
тия, которые представили формаль-
ный набор документов. Нужно смо-
треть на их управленческую коман-
ду, на наличие реальной возможно-
сти выпускать продукцию, под кото-
рую они просят денежные средства. 
В плане контроля за расходованием 
денег, мне кажется, можно приме-
нять практику, которую освоили бан-
ки. Сейчас личную ответственность 
за возврат кредитов несут собствен-
ники бизнеса. Мне кажется, такую 
практику можно внедрить и при пре-
доставлении субсидий. Существу-
ющая система их предоставления и 
отчета за использованные средства 
чрезвычайно тормозит многие про-
цессы. Например, первая партия до-
кументов, связанных с реконструкци-
ей нашего предприятия, была закры-
та еще в феврале этого года, а финан-
сирование по ней мы получили лишь 
в июле. Уверен, нужно контролиро-
вать не процессы, а людей, которые 
ими управляют.

– То есть перенос на несколько 
месяцев срока запуска новой произ-
водственной площадки связан в том 
числе и с затянутостью контрольных 
процедур?

– И с этим тоже. Стройке можно по-
святить отдельную грустную историю. 
Но несмотря на все сложности, мы пла-
нируем запуститься в 2017 году.

– Каковы перспективы развития 
предприятия? Видите ли вы в каче-
стве точки роста расширение линей-
ки производимой продукции?

– Как я уже говорил, мы отсле-
живаем и анализируем тенденции, 
которые сложились на российском 
рынке металлообрабатывающего 
оборудования. Сейчас государство 
фактически расчистило рынок оте-
чественным производителям. По 
сути, это новый рынок, на который 
нужно выходить с новой продук-
цией. Мы придерживаемся стра-
тегии захвата рынка: чем шире бу-
дет номенклатура производимой 
продукции, тем мы будем успеш-

ней. Поэтому задачи по расшире-
нию линейки у нас не только в уве-
личении производства токарно-
го оборудования. Речь идет об из-
готовлении фрезерного, горизон-
тально-расточного оборудования, 
производстве вертикально-токар-
ных станков. Особое внимание мы 
уделяем специальному оборудова-
нию для нужд предприятий корпо-
раций «ОСК» и «ОДК». Конкретные 
разработки демонстрируем в бли-
жайшее время. Кроме того, мы рас-
ширяем партнерские отношения в 
производстве оборудования с про-
чими предприятиями, заинтересо-
ванными в развитии данной тема-
тики. Буквально недавно мы обсуж-
дали перспективы взаимодействия 
с ПАО «Протон-ПМ», которое явля-
ется нашим стратегическим партне-
ром в этом проекте. На предприя-
тии уже три года на основном про-
изводстве работает наш первый со-
вместно произведенный станок. 
Первые образцы оборудования бы-
ли изготовлены на площадке «про-
тоновцев». Думаю, мы найдем па-
раллельные векторы, по которым 
будем двигаться к цели.

– Как вы оцениваете различные 
региональные программы по под-
держке промышленности?

– Наш проект включен в спи-
сок приоритетных инвестпроектов 
Пермского края. Нас периодически 
спрашивают, как идут дела. Дважды 
проводились заседания по нашим 
проблемным вопросам. И к сожале-
нию, это все. 

В этом отношении мне очень им-
понирует отношение администра-
ции Ульяновской области. Видя в на-
шем лице потенциального инвесто-
ра в тематике станкостроения, они с 
завидной регулярностью мониторят 
нашу текущую ситуацию путем про-
ведения переговоров, в ходе кото-
рых выясняют наши условия входа на 
их площадку и отчитываются о воз-
можности создания таких условий 
перед нами. Поэтому станкострои-
тельная тематика наиболее разви-
та именно в этом регионе. Не исклю-
чаю, что и мы «упадем в их распро-
стертые объятия».

Иван Аверьянов:  
Мы придерживаемся стратегии 
увеличения доли на рынке
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